

## CAPITULO V.

*De la Alemania, de la Ungría y de los Estados escandinavos desde la primera paz de religion hasta el tratado de Westfalia (1).*

(1556-1648.)

La Alemania, que habia sido la patria de la reforma, vino á ser durante este periodo el centro de la política europea. Despues de cincuenta años de interrupcion, los protestantes volvieron á principiar la lucha contra la casa de Austria. No siendo bastante fuertes para bastarse á sí mismos, despues de haberse experimentado bajo el elector palatino, llamaron sucesivamente á su socorro á la Dinamarca, Suecia y Francia. Hé ahí por qué esta guerra de religion se divide en cuatro periodos: el periodo palatino, danés, sueco y francés. La intervencion de la Francia produjo la ruina de la casa de Austria y la decadencia de la Alemania por el tratado de Westfalia. Desde entonces la reforma no tiene ya influencia; la tolerancia que se le concede vino á ser la causa de su muerte. La preponderancia ejercida por la casa de Austria en el sistema europeo vuelve á la Francia, y un nuevo mundo va á comenzar.

§ I. *De la Alemania y de la Ungría desde la primera paz de religion hasta el principio de la guerra de treinta años (1556-1619) (2).*

*Fernando I (1556-1564).* Fernando I, sucesor de Carlos V, no tuvo todo el genio y actividad de su hermano, pero supo unir á un juicio recto y firme una prudencia consumada. En medio de las divisiones que desgarraban entonces la Alema-

(1) AUTORES QUE SE PUEDEN CONSULTAR: Ademas de las historias generales de Alemania, consúltense tambien: Schiller, *Historia de la guerra de treinta años*; Varillas, *Política de la casa de Austria*; Koch, *Historia de los tratados de paz*; Bongeant, *Historia del tratado de Westfalia*.

(2) EMPERADORES DE ALEMANIA: Fernando I (1556-1564), Maximiliano II (1550-1576), Rodolfo II (1576-1612), Matías (1612-1619), Fernando II (1619-1636), Fernando III (1637-1657).

nia, se condujo con tanta prudencia, que se grangeó la estimacion de los protestantes y de los católicos, sin experimentar jamás el menor disgusto.

*Maximiliano II (1564-1576).* Su hijo Maximiliano II unió su destreza á una inteligencia muy elevada y extensa. Ya habia hecho felices á la Bohemia y á la Ungría antes de ser elevado al imperio; y durante su reinado supo conservar en toda la Alemania la mas completa paz.

*Rodolfo II (1576-1612).* Las revoluciones no comenzaron á estallar sino bajo el reinado del indolente Rodolfo II. Los protestantes se rebelaron en Aix-la-Chapelle, el elector de Colonia abrazó el calvinismo, y la ciudad de Donawerh se hizo proscribir del imperio (1607). La misma Austria fue el blanco de las sediciones, y la Ungría, negándose á obedecer en adelante á Rodolfo, eligió por rey á su hermano Matías (1606). Durante este tiempo el débil emperador continuaba abandonando á sus oficiales el gobierno de los Estados que le quedaban, incomodaba las conciencias con sus edictos, y perdía el tiempo en platicar con los anticuarios y alquimistas, ó en hablar de astronomía con Keppler y Ticho-Brahé.

*Sucesion de Juliers (1609).* Regocijados los protestantes por ver á Rodolfo irritado contra su hermano Matías que acababa de usurparle la corona de Ungría, resolvieron aprovecharse de esta division, é hicieron una liga ofensiva. El elector palatino la consagró con el nombre de *Union*, y desde el momento en que fue constituida, intervino esta en un acontecimiento poco importante en sí mismo, pero que faltó poco para ser el motivo de una gran guerra. Habiendo muerto sin hijos Juan Guillermo, duque de Juliers, el elector de Brandeburgo y el conde palatino de Neuburgo se apoderaron de sus Estados. Descontento el emperador se los dió á Leopoldo, obispo de Passau. Los protestantes sostuvieron á los dos príncipes amenazados, y Enrique IV prometió socorrerlos. Pero habiendo muerto este príncipe, la *Union* renunció á sus designios, y la guerra de treinta años fue diferida para llegar á ser mas terrible.

*Muerte de Rodolfo (1612).* El desgraciado Rodolfo, que por

su negligencia había sido despojado de la Ungría y una parte del Austria, vió sublevarse también la Bohemia contra él, y entregarse de este modo á su hermano Matías. Este último contratiempo le llenó de tristeza y murió de pena á la edad de sesenta años.

*Reinado de Matías (1612-1619).* Matías, que poseía casi todas sus coronas, fue llamado despues de su muerte á ceñirse la diadema imperial. Su coronacion se hizo con pompa, pero todo aquel brillo de regocijos disimulaba muchas borrascas. Los espiritus se acaloraban en todas partes, y los protestantes se conmovian en Aix, en Colonia y en otra multitud de pueblos. Habiendo elegido Matías por heredero suyo á Fernando, que reinaba en Estiria, Carintia y Carniola, y que acababa de ser nombrado rey de Bohemia, todos los reformados se alarmaron. En efecto, era este un príncipe afecto á la verdadera fe, que queria conservar en el catolicismo á todos sus súbditos, sin transigir con el error, y tenia por máxima que un rey no debe permitir mas que una sola religion en sus Estados; así es que las medidas enérgicas que tomó destruyeron en Estiria y en las demas provincias casi todas las iglesias reformadas que habia en ellas.

*Revolucion de la Bohemia (1617-1618).* Con motivo de una iglesia protestante que el arzobispo de Praga habia hecho debrirar en una ciudad de su jurisdiccion en Closterberg, los Bohemios fueron los primeros que se rebelaron. El conde de Thurn se puso á la cabeza de la revolucion. Los rebeldes convocaron los estados y recibieron del príncipe una carta llena de reconvencciones y amenazas. Entonces supusieron que estas órdenes severas venian de Praga y no de Viena, que habian sido dictadas á Fernando por sus consejeros Martínez y Salvata. Persuadidos de ello, fueron al palacio en que residian los consejeros, penetraron en sus habitaciones y los precipitaron desde lo alto de las ventanas á los fosos; y esto es lo que se llamó *défénestration* de Praga (1618). Matías, asustado con tales noticias, hablaba de ceder y de ser indulgente; pero Fernando tuvo energía y principió la guerra.

*Eleccion de Fernando (1619).* El emperador murió poco des-

pues. Fernando se encontraba entonces en una situacion muy crítica. La Bohemia no queria ya reconocerle, la Silesia y la Moravia estaban agitadas, el Austria y la Ungria prontas á sublevarse, y los Turcos le amenazaban en el exterior. Sitiado en Viena por el conde de Thurn, vió á los insurrectos invadir su palacio y disponerse á violentarle, cuando fue librado por la repentina llegada de 500 caballos que entraron en el patio del palacio sin saber lo que en él pasaba. Los soldados del conde de Thurn creyeron que era un cuerpo de ejército que venia al socorro de Fernando, y se retiraron. Libre el príncipe, fue á presentarse á los electores reunidos en Francfort, y obtuvo sus sufragios (28 de agosto de 1619).

## § II. Desde el principio de la guerra de treinta años hasta la llegada de Gustavo Adolfo á Alemania (1619-1630.)

*Periodo palatino (1619-1623).* Mientras que Fernando recibia la corona imperial, los Bohemios le depusieron en una asamblea general, y eligieron en su lugar al elector palatino Federico V. Este era yerno de Jaime I, rey de Inglaterra, gozaba de mucha influencia sobre los protestantes de Alemania, y por otra parte tenia un alma enérgica y un corazon generoso. Amenazado Fernando por este enemigo temible, se unió á Maximiano, duque de Baviera, á los electores de Maguncia de Colonia y de Tréveris y al rey de España, y así opuso una *liga* católica á la *union* protestante. Se creyó al principio que la guerra se encenderia en el centro de la Suabia; pero los protestantes desampararon á Federico, y este desgraciado príncipe, reducido á sus Estados, se vió rodeado por toda la liga católica que le derrotó en Bohemia, mientras que los Españoles invadieron el Palatinado.

*Batalla de Praga (1620).* En medio de este peligro, sus tropas se habian retirado á la montaña Blanca que está cerca de Praga. El duque de Babiera Maximiliano se arrojó sobre ellas, y decidió en una hora la suerte de Bohemia. El cobarde Federico, que comia mientras que sus soldados se hacian